

DOSSIER 2 dans 1

Le transport actif, praticable sur le territoire?



À lire pp. 16 et 18

Nos quartiers ont moins d'arbres, mais sont-ils toujours verts?

pp. 17, 18, 19

DOSSIER

Important déficit d'arbres, avant l'agrile ENTRE 2007 ET 2014, 800 ARBRES NON-REMPLACÉS

À la période de questions du conseil d'arrondissement du 13 février dernier, Marc Lécuyer, un résident, s'est adressé aux élus pour partager ses inquiétudes sur l'état actuel de la canopée d'Ahuntsic-Cartierville.

« Le quartier dans lequel j'ai choisi d'habiter il y a une vingtaine d'années ne ressemble plus du tout à ce qu'il était. On l'a énormément déboisé. Pourtant, nous avons adopté il y a plusieurs années le plan canopée qui prévoyait un rehaussement de la canopée. On semble maintenant l'avoir oublié », déplorait-il.

M. Lécuyer ne faisait pas référence à l'abattage de frênes dû à l'agrile, insecte qui attaque les frênes, particulièrement depuis 2014. En même temps que les citoyens réalisent que l'arrondissement est menacé par l'agrile, ils constatent que de nombreux arbres abattus dans les années précédant l'arrivée de l'agrile n'ont toujours pas été remplacés.

C'est le cas de Daniel Gaudry, également résident d'Ahuntsic-Cartierville. Constant que de nombreux arbres n'étaient pas remplacés sur le territoire, M. Gaudry a décidé d'en avoir le cœur net. Faute d'avoir des réponses de l'arrondissement sur le remplacement des arbres, M. Gaudry a fait une demande d'accès à l'information. Les données qu'il a obtenues sont pour le moins troublantes.

Daniel Gaudry et Marc Lécuyer ne sont pas les seuls citoyens d'Ahuntsic-Cartierville à se poser des questions au sujet du non-rempacement des arbres dans Ahuntsic-Cartierville.

D'autres citoyens comme eux ne cachent pas leurs inquiétudes. Pierre Lachapelle, ancien conseiller municipal dans l'arrondissement, est l'un d'entre eux. Sur Papineau, tous les arbres ont été coupés pour faire place nette en vue d'un important projet de réaménagement de l'artère, et également de réaménagement paysager par la même occasion, a annoncé l'arrondissement lors de la mise en œuvre de ce projet.

M. Lachapelle émet, pour sa part, quelques réserves. Pour l'instant, l'endroit est plutôt clairsemé, et rien n'indique selon lui qu'un reboisement important sera entrepris. « Ils ont tout arraché et ça a été draconien. Ce qu'ils ont mis à la



Il y a eu non remplacement d'un arbre depuis au moins cinq ans en face du 1375A, Promenade Fleury. (Photo: courtoisie)

place ne couvre pas autant qu'avant. Ils ont replanté, mais comparativement à avant, c'est plutôt désertique. Est-ce que ça va rester très dégagé? C'est l'impression que ça me donne », dit-il.

Un autre citoyen qui préfère rester dans l'ombre a lui aussi dit à *journaldesvoisins.com* qu'à d'autres endroits comme sur la rue Lajeunesse ou sur la Promenade Fleury, plusieurs arbres abattus depuis fort longtemps n'ont toujours pas été remplacés.

Retard sérieux dans A.-C.

Dans son Bilan du plan d'action de développement durable pour les années 2010-2015, la mairie de l'arrondissement affirme avoir atteint son objectif de planter un arbre pour chaque arbre abattu, tel que le veut sa Politique de l'arbre.

Les données officielles obtenues par Daniel Gaudry par la Loi d'accès à l'information révèlent une tout autre histoire. Ils font plutôt état d'une situation pour le moins inquiétante. Ahuntsic-Cartierville accuse un sérieux retard par rapport à d'autres arrondissements, et ce, depuis plusieurs années. « Grossso modo si l'on fait une moyenne, il y a, depuis 2007, entre 100 et 300 arbres qui ne sont pas remplacés chaque année », affirme Daniel Gaudry.

Élus conscients du problème?

Chiffres à l'appui, *journaldesvoisins.com* a informé le maire Pierre Gagnier du déficit de plantation d'arbres dans l'arrondissement depuis sept ans. « S'il manque des arbres, il faut donner le temps de les planter, parce que ce n'est pas une question de budget, c'est une question de ressources, car il y a une équipe qui débarrasse les arbres qui sont morts, mais il faut leur donner le temps », a-t-il déclaré.

journaldesvoisins.com s'est aussi adressé à Louis Lapointe, directeur des travaux publics de l'arrondissement. À propos du nombre d'arbres abattus n'étant pas remplacés, M. Lapointe s'est fait succinct tout en se voulant rassurant. « Pour nous, c'est une priorité », a-t-il déclaré.

Les chiffres en disent long. Entre 2007 et 2014 (année au cours de laquelle l'agrile a commencé à attaquer les frênes), il y avait déjà plus de 800 arbres en déficit pour tout l'arrondissement d'Ahuntsic-Cartierville, dans les rues et dans les parcs.

Le problème persiste...

Si chaque année est différente, la situation dans l'arrondissement demeure globalement inquiétante, car la tendance à couper sans replanter persiste dans la durée.

On incorpore aussi dans le calcul global des arbres plantés pour des projets de construction dans de nouveaux développements sans se soucier d'arbres abattus depuis plusieurs années et qui tardent à être remplacés. Autrement dit, on plante du nouveau, mais on ne remplace pas l'ancien.

C'est ce que l'on observe, par exemple, sur le terrain des résidences Millen où de nouveaux arbres ont récemment été plantés tandis qu'au parc Ahuntsic, plusieurs arbres abattus n'ont toujours pas été remplacés. JDV ■



Il y a eu non remplacement d'un arbre depuis plus de deux ans pour la photo de gauche (face au 1031, Promenade Fleury) et depuis au moins cinq ans rue Lajeunesse, photo de droite. À l'époque, il y avait un grand arbre en face de la Rotisserie St-Hubert. (Photos: courtoisie)

Johanne Aubry
Comptable
Impôts et Tenue de Livres

514-331-5433 / 514-292-5433
johanneaubry@videotron.ca
12 111 rue Valmont
Montréal, Québec H3M 2V7